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12 l 'Unità - ROMA-REGIONE GIOVEDÌ 
28 LUGLIO 1983 

Analisi per struttura, sesso, età e stato civile della popolazione residente fatta dal Comune 

I romani «invecchiano» ancora 
Nascite verso la «crescita zero» 
Siamo quasi tre milioni di abitanti - Ha più di 65 anni il 12 per cento degli abitanti - Il confronto 
fra centro storico e periferia - Nella capitale più anziani che nel resto del Lazio - Curiosità 

Circoscrizione 

1 
II 
III 
IV 
V 
VI 
VII 
Vili 
IX 
X 
XI 
XII 
XIII 
XIV 
XV 
XVI 
XVII 
XVIII 
XIX 
XX 
Roma 

Indico di 
vecchiaia 

166.06 
167.51 
155.19 
56.92 
37.73 
62.68 
48.71 
26.00 

118.18 
49.20 
80.64 
36.73 
33.70 
37.50 
38.74 
74.36 

159.54 
62.04 
60.36 
49.93 
66.88 

Elaborazione USPE-CEU. Fonte CEU 

Rapporto di 
mascolinità 

93.30 
82.03 
84.73 
93.38 
98.17 
94.97 
96.88 

101.42 
86.45 
96.46 
91.59 
98.09 
99.82 

102.30 
95.50 
89.52 
82.95 
92.41 
92.62 

'93.27 
93.10 

Percentoalo 
pop. anziana 

20.19 
21.60 
20.89 
10.98 
8.15 

11.41 
9.67 
6.27 

18.03 
9.79 

Ì3.63 
7.47 
7.41 
8.72 
8.42 

12.78 
21.25 
11.46 
11.29 
9.70 

12.33 

Percentuale 
pop. attiva 

67.65 
65.51 
65.65 
69.74 
70.24 
70.39 
70.49 
69.63 
66.72 
70.30 
69.47 
72.19 
69.42 
68.02 
69.86 
70.03 
65.42 
70.07 
70.01 
70.87 
69.23 

Età 
media 

50.78 
52.38 
52.50 
51.07 
50.22 
50.12 
49.87 
49.07 
49.62 
49.41 
49.53 
49.27 
48.79 
48.74 
48.60 
48.72 
48.96 
48.96 
48.95 
48.82 
48.80 

La popolazione romana Invecchia, 
c'è un calo delle nascite. Al 30 giugno 
1982 risiedevano „ nella capitale 
2.984.856 persone. È quanto emerge 
da uno studio condotto dall'Ufficio 
alla programmazione economica del 
Comune. Età sesso, stato civile della 
popolazione: i romani sono stati «vi
visezionati» per permettere una co
noscenza globale e approfondita del
la città, per ottenere delle informa
zioni preziose per il lavoro dell'am
ministrazione capitolina, ma anche 
per tutti gli enti e centri di ricerca 
che solo in questo modo possono es
sere in grado di portare avanti il pro
prio lavoro. 

Lo studio sulla struttura della po
polazione — a cura di Maura Misiti, 
Salvatore Favazza, Mario Porri, 
coordinato da Silvio Zenga — è stato 
presentato ieri mattina al Campido
glio, durante una conferenza stam
pa. Presenti il vicesindaco Severi e 
gli assessori Prisco e Rotiroti, è stata 
ribadita l'urgenza di un simile lavo
ro, i cui destinatari principali sono le 
circoscrizioni e le unità sanitarie lo
cali. 

Infatti, non è di secondaria impor

tanza, anche per un lavoro di pro
grammazione e di prevenzione, co
noscere nel dettaglio, circoscrizione 
per circoscrizione, la struttura tipo
logica della popolazione. Finora tutti 
gli sforzi In materia sanitaria erano 
stati realizzati — leggi dello Stato 
permettendo — utilizzando una co
noscenza sommaria delle necessità 
della città. Ora invece gli interventi 
si potranno programmare con mag
giore specificità. Così, se la tendenza 
generale della crescita è uguale a ze
ro, tuttavia PVIII e la XII circoscri
zione registrano importanti aumenti 
demografici. E quindi in quelle real
tà bisognerà attrezzare in un certo 
modo le strutture, guardando cioè In 
maniera particolare alle esigenze di 
una popolazione relativamente più 
giovane che altrove. 

Il lavoro svolto, elaborando i dati 
forniti dall'archivio anagrafico au
tomatico, si è fermato allo studio del
la struttura della popolazione — gli 
aspetti dinamici verranno presi in 
considerazione da un'altra ricerca 
—, prendendo come campione tre 
circoscrizioni «tipo»: la prima, dove si 
verifica la massima densità di popo

lazione anziana (160 vecchi per 100 
giovani), a cui si associa anche un 
forte fenomeno di terziarizzazione; 
l'VIII, una circoscrizione, come ab
biamo visto, «giovane»; con insedia
menti tutto sommato recenti; e la 
IX, rapprensentativa dei quartieri 
urbani a forte concentrazione abita
tiva e con una popolazione decisa
mente invecchiata. (In periferia il 
numero degli anziani scende nei con
fronti dei giovani al rapporto 
40/100). Questi dati poi sono stati. 
comparati — assieme ai dati relativi 
all'attività lavorativa e al sesso — a 
quelli forniti dal Lazio, dalla Liguria, 
dalla Campania e complessivamente 
da tutta la realtà nazionale. 

Ne viene fuori che Roma ha una 
popolazione In media più vecchia di 
quella regionale e nazionale. E che 
complessivamente Roma e il Lazio si 
avvicinano per valori alla Liguria. 
Leggiamo i dati numerici. Indici di 
vecchiaia rapportati a cento: Roma 
66,88, Lazio 54,13, Liguria 116,77, 
Campania 36,33 e Italia 62,42 (per la 
popolazione attiva Roma ha il 44,45, 
il Lazio 50,61, la Liguria il 53,10, la 
Campania 59,61 e l'Italia 54,45. Men
tre per il rapporto maschi-femmine 

abbiamo: Roma 93,10, Lazio 95,05, 
Liguria 91,37, Campania 96,96 e Ita
lia 95,42). 

L'importanza di questa ricerca ap
pare quindi in tutta evidenza. Ma, 
per avere un quadro complessivo del
ia popolazione cittadina e che sia 
funzionale a molteplici usi, non ci si 
può fermare qui. Per questo il Comu
ne ha promosso l'insediamento di 
una commissione di studio compo
sta da tutti gli uffici competenti per 
svolgere un lavoro a più livelli sulla 
realta romana. E per questo l'Ufficio 
studi del Comune di avvarrà della 
consulenza dell'Università «La Sa
pienza» e dell'Istat. Infine qualche 
curiosità: il più alto numero di celibi 
e nubili è in I Circoscrizione, di di
vorziati in I, di divorziate in II. 

r. la. 

• Questa tabella che pubblichiamo 
sotto il titolo esamina nel dettaglio la 
struttura per età della popolazione ro
mana. I dati sono ovviamente rappor
tati a cento. Il «rapporto di mascolini
tà» è ottenuto comparando i maschi a 
cento donne.-La popolazione è quella 
compresa tra i 15 e 64 anni. 

Lunedì gli operai si incontrano con la delegazione PCI 

Iniziano i controlli 
a Montalto per la 

sicurezza sul lavoro 
Primo: attivazione imme

diata di un servizio di pre
venzione a garanzia dell'or
ganizzazione del lavoro e co
stituzione di un'equipe per la 
sorveglianza. Secondo: isti
tuzione di una commissione 
permanente ad altissimo li
vello con funzioni strategi
che di Indirizzo e infine l'im
mediata attuazione della de
libera varata martedì scorso 
dalla giunta regionale con la 
quale viene istituito un pre
sidio sanitario affiancato da 
un gruppo di esperti in rela
zioni industriali e sociali. 

Schematicamente si pos
sono riassumere così i punti 
principali elencati dal presi
dente della giunta regionale 
del Lazio Diego Land! al ter
mine della riunione che si è 
svolta ieri mattina alla Pisa
na sulla sicurezza del cantie
re della centrale di Mo.ntalto 
di Castro. 

All'Incontro, che ha avuto 
il merito di riproporre nella 
sua drammaticità l problemi 
legati alla nascita dell'im
pianto nucleare, oltre agli 
assessori regionali all'Indu
stria Ponti e alla Sanità Pie-
trosanti, hanno partecipato 
11 vicepresidente del consi
glio Berti, i consiglieri Muu, 
Massolo, Coviello, 1 rappre
sentanti delle organizzazioni 
sindacali, del ministero dell' 
Industria, dell'ENEL, della 
provincia di Viterbo, dell'U
SL di zona e i sindaci del 
comprensorio. 

Landl ha anche annuncia
to l'opportunità di un incon
tro tra la giunta regionale e il 
procuratore della Repubbli
ca di Civitavecchia Lojacono 
per uno scambio di idee sulla 
sorveglianza e il controllo. E 
stato inoltre deciso di pre
sentare un ordine del giorno 
con cui la Regione si Impe
gna «operativamente a svi
luppare un'azione decisiva 
affinché nell'area ci sia 11 
massimo rispetto delle nor
me di sicurezza». 

Nel cantiere più discusso 
d'Italia in breve tempo (nel 

giro di soli tre mesi) si sono 
registrati due incidenti mor
tali. L'ultimo che è costato la 
vita a Massimo Baschetti, un 
giovane di appena 18 anni, 
ha fatto esplodere la rabbia 
degli operai. 

Con un lungo corteo di 
protesta centinaia di lavora
tori hanno bloccato l'altro 
Ieri l'Aurelia chiedendo me
no improvvisazione e più im
pegno per bloccare lo stillici
dio di infortuni e di «omicidi 

«Metanizzati» 
a Roma 
600 mila 

utenti 
A che punto è la metanizza
zione della città? Se ne è oc
cupato nel giorni scorsi il co
mitato paritetico costituito 
tra il Comune di Roma e l'I-
talgas. Il programma è stato 
finora rispettato (entro 11 
1S85 tutta la città dovrebbe 
essere trasformata a metano 
ed entro il 1990 il servizio do
vrebbe essere esteso ad altre 
85 borgate previste in con
venzione). Fino al 1982 l ri
sultati raggiunti hanno su
perato gli obiettivi concorda
ti col Comune che nel frat
tempo aveva chiesto di am
pliare gli investimenti. An
che se all'inizio di quest'an
no ti processo ha subito un 
rallentamento, a causa della 
«situazione tariffaria», pros
simamente i lavori dovreb
bero cominciare nelle borga
te in seguito al provvedi
mento tariffario predisposto 
recentemente dal CIP. Que
ste le cifre fornite dal comi
tato paritetico: 577.405 uten
ti «metanizzati», punti gas 
acquisiti 29.118, tubazioni 
stradali realizzate 193 Km. -

bianchi». Negli stabilimenti 
il lavoro è stato sospeso. Ri
prenderà tra qualche giorno, 
dopo che il servizio di sorve
glianza costituito da tecnici 
delle USL di Roma e Viterbo 
avranno verificato l'agibilità 
di tutti i settori. 

La reazione alla tragica 
catena di morte, è stata for
tissima. Qualche giorno fa il 
gruppo comunista alla Re
gione, in una mozione, aveva 
chiesto l'Immediata forma
zione di una speciale com
missione con il compito di 
accertare periodicamente le 
condizioni di lavoro all'in
terno dei capannoni. 

La proposta era stata a-
vanzata anche in un'Interro
gazione firmata dai compa
gni Agostino Picchetti e An
gela Giovagnoli indirizzata 
ai ministri del Lavoro e dell' 
Industria. Nel documento si 
sottolineava la necessità del
l'intervento di tecnici capaci 
di controllare l'effettiva ap
plicazione delle normative 
previste dalla legge per la tu
tela del lavoro. Lunedì una 
delegazione del PCI (compo
sta da parlamentari consi
glieri regionali e comunali) 
si incontrerà a Montalto con 
gll.operal del cantiere. 
• E stata ultimata nei giorni 
scorsi la costruzione di un 
nuovo complesso scolastico 
situato in via Marino Fasan 
ad Ostia Lido. L'edificio 
comprende 6 sezioni di scuo
la materna con i relativi ser
vizi, una scuola elementare 
con 25 classi e una scuola 
media con 18, oltre alle pale
stre, al refettori, alle cucine e 
servizi annessi e alle abita
zioni per i custodi. 
• Domani, alle ore 10.30, 
verrà inaugurata presso la 
Pinacoteca del Palazzo dei 
Conservatori, in Campido
glio, la mostra «Cento dise
gni di Gustav Klimt». Alla 
cerimonia interverranno il 
sindaco Vetere, il noto stu
dioso americano Serge Sa-
barsky, curatore della mo
stra ed altre personalità ita
liane e straniere. 

Centri 
merci: 

proposta 
di legge 
di PO 
ePSI 

A firma comunista e socia
lista è stata presentata nei 
giorni scorsi al consiglio re
gionale una proposta di leg
ge relativa a «Interventi re
gionali per l'insediamento di 
centri merci a partecipazio
ne pubblica nel Lazio». Si 
tratta di un'Iniziativa ten
dente a razionalizzare il tra
sporto delle merci, favoren
do l'integrazione tra 1 possi
bili diversi vettori (su gom
ma e su rotala). 

Nel Lazio si Impone ormai 
un intervento pubblico in 
grado di coordinare le diver
se esigenze e la creazione di 
«centri intermodali» situati 
in punti strategici per il traf
fico, il movimento e lo stoc
caggio delle merci. 

Per l'iniziativa della Re
gione punto di riferimento 
devono essere il piano regio
nale del trasporti e il «quadro 
di riferimento» per la pro
grammazione economica. 
Opportuno e urgente poi, sa
rebbe un coordinamento — o 
meglio una vera program
mazione — su scala naziona
le delle Iniziative che devono 
rispondere a precisi criteri 
territoriali e di regionalizza
zione. La proposta di legge 
del PCI e del PSI prevede la 
concessione di contributi re
gionali in conto capitale per 
l'acquisto e l'urbanizzazione 
delle aree sulle quali Insisto
no i «centri intermodali» per 
il trasporto delle merci. Lo 
stanziamento dovrebbe esse
re di 6 miliardi in tre anni. 

Si tratta di un intervento 
finanziario decisivo in quan
to gli operatori per la realiz
zazione dei centri merci sono 
o società con maggioranza di 
capitale pubblico o Comuni e 
Province. Nel Lazio il proble
ma è maturo per Orte dove si 
è costituita una società con 
la presenza di comuni del Vi
terbese e dell'Umbria. 

I farmacisti disposti a sospendere lo sciopero se va in porto il piano del PCI 

Tornano gratuite le medicine? 
Oggi la commissione esaminerà il progetto - II ripristino dell'assistenza dipende dalla maggioranza regionale 

Questa volta lo spiraglio che 
si è aperto nella vertenza medi
cine sembra destinato a prose
guire. Farmacisti e Regione 
proseguono nella polemica in
crociata ma intanto, la propo
sta lanciata dal PCI sta dando i 
primi risultati. In un comuni
cato, diffuso ieri, dall'Assipro-
far (l'associazione provinciale 
di categoria) i farmacisti di
chiarano di essere disposti a ri
pristinare l'assistenza farma
ceutica diretta se andrà in por
to il piano del gruppo comuni
sta alla Pisana. 

Stamattina la commissione 
regionale sanità (convocata per 
discutere sulle farmacie) esa
minerà il progetto. Ecco quali 
dovranno essere i punti essen
ziali dell'intervento della Re
gione: 1) aprire una vertenza 
con il governo perché sia ade
guato il fondo sanitario e chie
dere che sia rivisto il prontua
rio farmaceutico secondo crite
ri dì efficacia e di economicità; 
2) adeguare la previsione di 
spesa per la farmaceutica nel 
bilancio 1983 (in discussione in 
questi giorni al consiglio). E 
impossibile infatti pensare di 
far fronte ai rimborsi dei citta
dini con un fondo tagliato, ri-

Voto contrario 
del PCI 

sul bilancio 
regionale 

L'assestamento di bilancio 
è stato al centro, ieri matti
na, del dibattito in consiglio 
regionale. Alla relazione in
troduttiva dell'assessor? 
Gallenzl sono seguiti gli in
terventi dei diversi gruppi. 
Voto contrario ha preannun
ciato per il PCI il compagno 
Agostino Bagnato il quale ha 
affermato che l'assestamen
to non affronta la reale si
tuazione di crisi del Lazio ed 
ha criticato la cifra record di 
1.203 miliardi non spesi. Ba
gnato ha presentato una se
rie di emendamenti per mi
gliorare il documento finan
ziario e che riguardano l'as
sistenza farmaceutica, l'ac
quisto di aree per l'edilizia 
popolare, la costruzione del
l'ospedale di Pletralata, il di
sinquinamento del fiume 
Sacco e del lago di Canterno. 

spetto all'anno passato, di ben 
70 miliardi. 3) Cominciare ad 
affrontare il nodo del risparmio 
in materia di farmaceutica, isti
tuendo una commissione regio
nale che compili un prontuario 
farmaceutico regionale insieme 
a medici e farmacisti. 

Si tratterebbe di dimostrare 
che è possibile risparmiare sul
le medicine anche senza abban
donare a se stessi cittadini e ca
tegorie indispensabili per il 
funzionamento della riforma 
sanitaria come i farmacisti. 

Dal prontuario regionale 
verrebbero eliminati tutti quei 
farmaci considerati di solito ve
ri e propri doppioni o peggio le 
specialità inutili. La commis
sione regionale avrebbe inoltre 
anche il compito di organizzare 
un convegno sul ruolo del far
macista nelia riforma. Su que
sti punti l'assemblea dei farma
cisti si è espressa sostanzial
mente a favore: «L'Assiprofar 
— si legge in una nota diffusa 
ieri — prende atto con soddi
sfazione che il gruppo regionale 
del PCI muovendosi nell'inte
resse della cittadinanza è riu
scito a formulare delle proposte 
che più globalmente svluppate 
potrebbero portare al ripristino 

Arriva 
la cicogna? 

Informazioni 
al telefono 

Per sopperire alle difficol
tà e alle deficienze estive del 
servizio sanitario e ospeda
liero. l'assessorato compe
tente al Comune ha predi
sposto per tutto il mese di a-
gosto un servizio centraliz
zato che fornirà ai cittadini 
informazioni sulla ricettività 
ospedaliera nelle divisioni di 
ostetricia e ginecologia e per 
gli interventi di assistenza 
neonataìe. Il servizio funzio
nerà 24 ore su 24, compresi i 
giorni festivi. Per l'assisten
za e il ricovero si potrà chia
mare la guardia medica per
manente (telefono 
4756741/2/3/4 e il 113). 

Per i casi urgenti di neces
sità di assistenza neonatalc 
la guardia medica si colle
gherà con il Policlinico Um
berto I che interverrà anche 
con autoambulanze attrez
zate. 

dell'assistenza farmaceutica ed 
a scongiurare nuove crisi. È la 
migliore dimostrazione di come 
per una saggia amministrazio
ne delle cose concrete lavorato
ri, operatori sanitari e cittadini 
possano trovare un'intesa co
mune che tuteli la collettività». 

Ancora polemiche invece con 
il presidente della giunta regio
nale Landi al quale l'Assiprofar 
ricorda che la spesa sanitaria 
dei prossimi mesi non è assolu
tamente coperta. Se si vuole ve
ramente risparmiare si legge 
ancora nel comunicato occorre 
formulare «un prontuario più 
realistico se pure perfettamen
te valido dal punto di vista te
rapeutico». Anche il compagno 
Cancrini ha preso la parola a 
proposito dell'intervento di 
Landi e ha chiarito che la posi
zione comunista è stata riferita 
in modo inesatto l'altro giorno 
in assemblea. «L'inasprimento 
della polemica — ha ricordato 
Cancrini non è utile a nessuno. 
Esistono le condizioni per ripri
stinare l'assistenza farmaceuti
ca nella Regione ed è dovere di 
tutti creare un clima utile a rea
lizzare questo importante o-
biettivo». 

Campidoglio: approvati 
i bilanci delle 20 USL 

Nel corso dell'assemblea generale, svoltasi ieri mattina in 
Campidoglio, sono stati approvati i bilanci preventivi 1983 
delle 20 USL del Comune. Dopo una Introduzione del sindaco 
Vetere, l'assemblea ha affrontato la discussione e l'approva
zione, quest'anno in notevole anticipo, dei singoli bilanci. 
L'assessore alla Sanità, Franca Prisco, nel suo intervento fi
nale ha voluto sottolineare l'impegno di lavoro espresso da 
tutte le rappresentanze. A conclusione della seduta è stato 
approvato un ordine del giorno con il quale l'assemblea gene
rale sollecita il ministero della Sanità ad emanare il decreto 
di cui all'articolo 7 del decreto legge 317, prevedendo esoneri 
dal pagamento del ticket per interventi che interessano la 
prevenzione di forme morbose di particolare rilevanza socia
le o di peculiare interesse per la tutela della salute pubblica, 
comprese quindi tutte le indagini strumentali e di laboratorio 
che rivestono un carattere preventivo. L'assemblea generale 
chiede infine, che nell'ambito del decreto di esonero, siano 
previste le indagini per l'applicazione della legge 194, per 
evitare: che gli interventi di interruzione volontaria della 
gravidanza si effettuino in regime di ricovero anziché in regi
me di day hospital, che si torni all'aborto clandestino o alla 
pratica delle tangenti. 

Parte oggi la barca contro la guerra 
Diciotto porti del Mediter

raneo. Tanti paesi, popoli, pro
blemi. Per diverse settimane 
la barca della pace — che sal
pa oggi pomeriggio alle 17 da 
Fiumicino — navigherà por
tando un messaggio di solida
rietà, di collaborazione inter
nazionale inviato dal Campi
doglio e dalla città di Roma. 
L'equipaggio — composto da 
Valerio Monaco, Paola Otta-
viani, Roberto Sorge, Mauri
zio Zandri, Giacomo Sica e An
tonio Creti — sarà salutato dal 
sindaco Vetere e dagli assesso
ri Nicolini e Rossi Doria. In o-
gni tappa del viaggio sono pre
visti incontri con personalità 
politiche, di Stato e ammini
stratori 

Loro dicono che l'idea del 
viaggio per la pace è iniziata 
-un po' per gioco, un po' per 
non morire: Lo dicono in pri
vato ridendoci sopra, beninte
so. Eppure, lavorando con loro 
in questi giorni ho imparato a 
leggere qualcosa di molto im
portante. Vale a dire, tutto lo 
sforzo che è necessario per pre
sentare in modo meno terribile, 
ironico ed autoironico perfino, 
la voglia di fare qualcosa che 
veramente conti per noi e per 
gli altri. 

Talvolta, questi cittadini ro
mani a me coevi, mi apparivano 
quasi vittime di una sorta di 
maledizione che imponeva loro 
di pensare e realizzare cose cul
turalmente e politicamente ri
levanti a patto e condizione che 
non ne rivelassero ad altri la ef
fettiva importanza. Cara, vec
chia generazione nutrita dagli 

Una vela bianca 
nel Mediterraneo 
con un messaggio 
di pace per tutti 

L'iniziativa sostenuta dal Comune farà 
tappa in 18 città - Varo da Fiumicino 

umori di eventi che diciamo 
semplicemente 'il '68-, cosa a-
vrai mai da farti perdonare per 
essere divenuta cosi soft, auto
critica ed accomodante agli al
bori degli anni 80? 

Con queste ed altre ben più 
corpose difficoltà ci siamo mi
surati prima che il progetto di
venisse realtà, che si superasse
ro numerosi ostacoli di ogni ge
nere, non ultimi quelli di ordi
ne finanziario solo parzialmen
te e temporaneamente risolti. 
Oggi, dunque e finalmente, si 
parte, non prima però di aver 
passato mentalmente in rasse
gna le montagne di problemi ri
solti e quelli da affrontare, per 
scoprire, infine, che per ogni 
cosa c'è sempre un nocciolo du
ro da sciogliere mentre il co
mandante, lo skipper come oggi 
si dice, reclama tutti a bordo. 

Ed ecco ripetere le valutazio
ni positive per il patrocinio of

ferto da Vetere e dal Comune di 
Roma, la laboriosità delle trat
tative con i rappresentanti di 
tutti i paesi del Mediterraneo, 
l'adesione di Lama e della 
CGIL, quella dell'Arci, dell'I-
palmo, dell'Associazione Italo-
araba, l'Istituto italo-africano. 
Sono talmente tanti i problemi 
risolti, i segmenti di progetto 
realizzati che appare quasi le
gittimo ritenere con l'ironia dì 
cui sopra, che l'idea è già stata 
consumata, bruciata. Eppure si 
parte, oggi, da Fiumicino, alle 
ore 17.00. 

Nelle ore che precedono il di
stacco dalla banchina la calma 
sembra regnare fra i membri 
del singolare equipaggio. La 
calma che precede la tempesta 
dei sentimenti, quei sentimenti 
che nessuno intende più lascia
re a terra in omaggio all'impor
tanza dell'obiettivo finale. Di 

Questa festa i compagni di 
Fiumicino se la sono proprio 
sudata. In un mese, sotto i 36 
gradi, hanno ripulito l'antica 
villa dei marchesi Guglielmi 
all'Isola Sacra per far posto 
al Festival dell'Unità. E lo 
spazio adesso eccolo là, tira
to a lucido, pronto per acco
gliere le migliaia di visitatori 
che non mancheranno certo 
all'appuntamento con i con
certi, i film, le manifestazio
ni politiche e no (compresi i 
ristoranti con il pesce fre
sco). Tutto a partire da lune
dì prossimo 1 agosto. Il Fe
stival durerà una settimana, 
ma la nuova struttura reste
rà lì a dimostrare che i patri
moni storici ed ambientali 
non vanno lasciati abbando
nati a se stessi. Di fatto, da 
anni il Comune sì dava da fa
re per entrare in possesso 
della villa settecentesca. E 
solo qualche mese fa è stato 
approvato il progetto di ac
quisizione. Qualche mese di 
attesa burocratica, e la villa 
sarà definiti vamen te pubbli
ca. Ma con quest'opera di pu
lizia, la gente potrà comin
ciare ad approfittarne subi
to. 

Concerti, fi lm, incontri dall'I al 7 agosto 

Fiumicino, festa 
dell'Unità nella 

villa del marchese 
Via tutte le erbacce, via le 

siringhe usate dai tossicodi
pendenti e conficcate negli 
alberi, spianato il terreno, 
restano finalmente visibili 
alberi di pino e palme. È sta
to ricostruito anche il ponte 
che attraversa la marrana, 
mentre toma agli antichi 
splendori anche una delle 
fontane settecentesche, ri
strutturata completamente. 
Insieme a decine di compa
gni disposti a sacrificare i 
week-end, anche i cittadini 
più scettici si sono offerti di 
collaborare. E da lunedì si 
comincia, all'insegna -della 
pace, del disarmo, dell'alter

nativa: 
Gli spazi -ricavati» nei 23 

ettari di parco sono quattro. 
L'Arena centrale, di un etta
ro, recintata per i concerti, e 
per le rassegne non-stop di 
film. Il palco centrale per i 
dibattiti, (tutti alle ore 20) V 
area -commerciale*, con 
stand artigiani, l'area risto
ro, con pesce fresco tutti i 
giorni (più giochi e libri). Lu
nedì si parte alle 20 con l'in
contro-dibattito tra i cittadi
ni ed il sindaco di Roma Ve
tere, Subito dopo tocca a 
Gianni Morandl. Martedì sì 
parlerà di pace, «Perché di
ciamo no al missili di Comi-

so- è il titolo del dibattito tra 
Luigi Colajanni, segretario 
regionale del PCI siciliano, 
Paolo Giuntella, presidente 
della Lega democratica, Fe
lice Ippolito, del Parlamento 
europeo, Carlo Bernardini, 
docente universitario. All'A
rena seguirà il concerto del 
gruppo di Tony Pagano, se
guito da una rassegna di 
film western. 

Mercoledì si discute di am
biente, del recupero anche 
urbanistico del litorale, con • 
Giovanni Berlinguer, del CC 
comunista, Italo Insolera, 
scrittore e architetto, Carlo 
Pavolini, archeologo. Segui
ranno canzoni e poesie di 
Brecht (-Controlla il conto-) 
e la rassegna di film gialli. 
Giovedì 4, sempre in tema di 
pace, gli ospiti discuteranno 
il problema delle spese mili
tari. Alle 22 è dì scena la dan
za classica e moderna del 
Teatro dell'Opera. Venerdì 5 
ancora la pace, grande tema 
del festival. Sulle prospettive 
del movimento antimilitari
sta discuteranno il sociologo 
Baget Bozzo, il deputato PCI 
Ctlverio Corvisìerì e Claudio 

Edoardo De Crescenzo 

Sacchini della Fgci. All'Are
na tocca al Brasile con Ilio de 
Paula. Il 6 sì comincia pre-
sto,con una importante gara 
di windsurf tra Fiumicino e 
Fregene alle IO. La sera, su
gli effetti del voto di giugno, 
il nostro collega Piero San-. 

Gianni Morandi 

sonetti intervisterà il com
pagno Renato Zangheri. Sul
lo schermo. Film di fanta
scienza. 

Si chiude il 7, con l'incon
tro tra Nicolini ed il pubbli
co, seguito dal concerto di E-
doardo De Crescenza 

più, si giunge a teorizzare che 
senza quei sentimenti non ci 
sarebbe stata missione di pace 
e partenza. E anche questo è 
lavorare per la pace! 

Lo è anche l'esaltazione del 
dato sportivo, -regatistico-, ed 
allora ci sembra di vedere il no
bile De Coubertine con tuba e 
monocolo a spiegarci che lo 
sport può contenere tutto, an
che un ideale grande e smisura
to come la pace. 

Ma è lavorare per la pace an
che la concretezza e il profes
sionismo del -tutto OK; o il di
scorso politico-generale che 
viene, -deve* venire, comun
que, prima di tutto, persino 
della forza dei venti, del mare e 
dei vari MET (per il profano, 
trattasi dei bollettini meteoro
logici trasmessi dall'Aeronauti
ca). 

-Omnia parata sunt-, tutto è 
pronto e il Sindaco lascerà per 
un po' un consiglio comunale 
ostinatamente deciso a votare 
tutto il votabile per andare a 
salutarli a nome di Roma. 

E con il suo sindaco, Roma 
sarà davvero sull'assolata ban
china a salutare chi non vuole e, 
forse, non può dimenticare, per 
storia personale o che so io, che 
non ce un tempo per ridere, 
giocare o divertirsi ed un tempo 
per pensare alle cose grandi. 
Con un po' di malcelata ironìa 
ci gabelleranno un viaggio che è 
fatto da professionisti come se 
fosse fatto solo da professioni
sti. In realtà, sono dei romanti
ci afflitti da un morbo che chia
miamo, come sopra, semplice
mente POLITICA. 

Amato Mattia 

Trentìn, Andrìani 
e Ciofi ad Ostia 

Alla festa dell'Unita di Ostia 
antica oggi alle 19 nell'area di
battito si tiene un incontro sul 
tema: «Rivoluzione tecnologi
ca e sviluppo: quale laverò?» 
Partecipano Bruno Trentin, 
segretario nazionale della 
CGIL. Sivano Andrìani, presi
dente del CESPE. Paolo Ciofi 
del CC del PCI. 

Il partito 

"LATINA: GAETA alle 18.30 
assemblea (Recchia); SCALTRI 
alle 20.30 comitati direttivi 
(Rutunno). 
-FROSINONE: RIPI alle 18 as
semblea. 
"ZONA EST: TIVOLI alle 19 co
mitato di zona (Smiiete). 'ZO
NA SUO: SEGNI alle 18.30 CO 
!Bartote«i); CAVE alte 20 CO più 
gruppo (StrufaMi}. 


